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Фронтовик, участник боёв под Ленинградом
С юбилеем!

28 октября исполнилось 95 лет участнику Великой Отечественной 
войны, ветерану профсоюзов Валентину Яковлевичу МАЙОРОВУ. 

Валентин Яковлевич отдал 
много лет профсоюзной рабо-
те, и глядя на него, думаешь, 
что только таким и может быть 
человек, чья работа была свя-
зана с помощью людям, с улуч-
шением их жизни. Он всегда 
приветлив и доброжелателен, 
поговорив с ним чувствуешь, 
как заряжаешься оптимизмом. 

Он считает, что человек 
во многом сам отвечает за своё 
здоровье, а значит, после вы-
хода на пенсию совершенно 
необходимо заниматься ка-
ким-либо делом и при этом ра-
ботать физически, лучше всего  
в саду, и как можно больше 
ходить пешком. У ветерана хо-
рошая память, он может много 
рассказать о событиях, которые 
видел сам, в которых участво-
вал.

Сегодня нам уже трудно 
представить то, что выпало его 
сверстникам. Конечно, об этом 
можно  прочесть в книгах. Но с 
годами всё более ценными ста-
новятся свидетельства очевид-
цев, тех, кто пережил всё сам. 
Валентин  Яковлевич встретил 
войну 16-летним, и в первые 
годы войны на его долю выпа-
ла тяжелейшая работа в тылу. 
Женщины и подростки должны 
были создать условия, чтобы 
на новом месте, в Чебоксарах, 
смог в самые короткие сроки 
начать работать эвакуирован-
ный из Харькова завод. Рабо-
тали на износ, ночевали не 
отходя далеко, в специально 
построенном шалаше.

Дальше был фронт. Ва-
лентина призвали, когда ему 
ещё не исполнилось 18-и лет. 
Сначала он оказался в учебном 
полку в Марийской Республи-
ке, потом - под Ленинградом. 
Фронтовая специальность - 
разведчик артиллерийских и 
миномётных частей. Ползком 
в ночное время солдат на-
правлялся в сторону врага: 
ему предстояло выяснить рас-
положение вражеских частей, 
подходы к ним. Данные он 
докладывал начальнику штаба 
дивизиона. Несколько раз был 
ранен. Участвовал в прорыве 
блокады Ленинграда, в осво-
бождении Эстонии, форсиро-
вал реку Нарву. Войну закон-
чил в Курляндии, но служба 
ещё продолжалась. Только в 
1947 году он вернулся домой. 

В своём родном Мари-
инско-Посадском районе ра-
ботал начальником отдела 
«Райкино», потом учился в 
совпартшколе, работал в Мини-
стерстве культуры республики, 
а с 1964 года — в профсоюзах. 
Работал инструктором, и эта 
работа снова была связана с 
кино. В то время заводские 
клубы, Дома и Дворцы куль-
туры были в ведении профсо-
юзов, надо было координиро-
вать их работу, оказывать им 
всяческую помощь – и мето-
дическую, и в формировании 
материальной базы. Этим и 
занимался Валентин Яковлевич 
Майоров. Работа была очень 
интересна для него, он рад 
был, что в конечном счёте обе-
спечивает людям возможность 
с пользой проводить свободное 
время, смотреть интересные 
фильмы. 

Многие запомнили его 

В день юбилея ветерана поздравили представители 
профсоюзов республики. 

На снимке: заместитель председателя Чувашрессо-
впрофа  И.Н. Филиппова, В.Я. Майоров, председатель 
Совета ветеранов Чувашрессовпрофа И.А. Анисимов, за-
ведующая отделом культуры и спорта Чувашрессовпро-
фа Л.А. Круглова.

Этот снимок уже знаком 
постоянным читателям нашей 
газеты. Но мы публикуем его 
снова, потому что такие сним-
ки - редкость, и с годами они 
делаются для нас всё более и 
более ценными. Это - история. 
Снимок сделан в 1947 году. 
Валентин Яковлевич Майоров 
сфотографировался в Военном 
зале Московского вокзала в 
Ленинграде, после демобили-
зации, по пути домой. 

Фото из архива ветерана.

как чуткого и внимательно-
го человека, и в то же время, 
как он вспоминает сейчас, для 
него была важна точность во 
всём. Он и сегодня помнит, как 
выезжал в районы в составе 
бригады обкома КПСС. «Бри-
гада состояла из 16 человек, 
по одному представителю от 
каждой отрасли. Я выезжал от 
профсоюзов. Многие не хотели 
участвовать в таких выездах, 
ведь надо было досконально 
проверить состояние дел в сво-
ей отрасли, вникнуть во всё и 
написать честную, объектив-
ную справку. Это была очень 
ответственная работа. И мне 
она нравилась», - вспоминает 
Валентин Яковлевич.

И сегодня, много лет спу-
стя, разговаривая с ветераном, 
чувствуешь, как интересно ему 
всё вокруг, как он любит людей 
и саму жизнь. 

Дорогой Валентин 
Яковлевич! Чувашрессо-
впроф и рескомы отрасле-
вых профсоюзов сердечно 
поздравляют Вас с юбиле-
ем! Желаем крепкого здо-
ровья, активного долголе-
тия, радости Вам и вашим 
близким! Все мы находимся 
перед Вами в неоплатном 
долгу. Низкий Вам поклон, 
спасибо за всё, что Вы сде-
лали для нас. Счастья Вам и 
тепла!

Подробный очерк о 
ветеране Великой Отече-
ственной войны Валентине 
Яковлевиче Майорове мож-
но прочесть на сайте Чу-
вашрессовпрофа в разделе 
«На фронте и в тылу: па-
мять давних лет. Рассказы о 
наших ветеранах - фронто-
виках и тружениках тыла». 

Это фото - из наших дней. Его тоже, может быть, 
вспомнит кто-то из наших читателей. На нём - два на-
ших дорогих ветерана-фронтовика, Валентин Яков-
левич Майоров и Пётр Николаевич Теплов. Снимок не 
постановочный - ветераны увиделись на встрече, орга-
низованной Чувашрессовпрофом. Им есть, о чём пого-
ворить. 

30 октября в Москве 
состоялось заседание 
Генерального Совета 
Федерации Незави-
симых Профсоюзов 
России. В нем приняли 
участие представители 
правительства, объеди-
нений работодателей, 
Федерального Собра-
ния Российской Феде-
рации. 

На заседании обсуждались 
задачи профсоюзов по выпол-
нению решений Х съезда ФНПР, 
Программа нормотворческой 
деятельности ФНПР, а также 
вопрос о собственности про-
фсоюзов и повышении эффек-
тивности ее использования, ряд 
других вопросов.

В своем докладе Председа-
тель ФНПР Михаил Шмаков под-
черкнул, что результаты работы 
съезда, ставшего этапным в 
истории развития профсоюзно-
го движения, нашли достойный 
практический отклик в членских 
организациях, где, как правило, 
выработаны меры по реализа-
ции его решений, а в ходе этой 
работы проводится разъясне-
ние и пропаганда материалов 
съезда.

Характеризуя современную 
ситуацию, глава ФНПР отметил, 
что «если в стране нет роста 
экономики, то нельзя рассчи-
тывать и на рост заработной 
платы. А пятилетка снижения 
доходов населения наглядно 
говорит о серьезных проблемах 
в экономике…». По мнению М. 
Шмакова, «рассказы правитель-
ства об «успехах» – ничто иное, 
как сигналы из «параллель-
ной вселенной», в которой нет 
низких зарплат и пенсий, ква-
зи-налогообложения и высоко-
го уровня бедности… Действу-
ющий механизм социального 
партнерства способен решать 
стоящие перед страной эконо-
мические задачи, но только в 
том случае, когда переговоры 
ведут ответственные стороны, 
заинтересованные в принятии 
эффективных решений в инте-
ресах народа, а не в том, чтобы 
«заболтать» проблему и оста-
ваться в «параллельной вселен-
ной».

На имеющиеся противо-
речия правоприменительной 
практики в сфере труда и про-
явления недобросовестности со 
стороны социальных партнеров 
обратил внимание участников 
заседания заместитель Пред-
седателя ФНПР Сергей Некра-
сов. Представляя Программу 
нормотворческой деятельности 
ФНПР, он аргументировал не-
обходимость ее принятия явной 
недооценкой стоимости труда 
в стране, нарушениями между-
народного правового принципа 
равного вознаграждения за труд 
равной ценности. «Ослабление 
государственной защиты тру-
довых прав приведет к необе-
спечению трудящихся безопас-
ными условиями труда, а также 
справедливой оплатой труда. В 
этой связи назрела необходи-
мость законодательного закре-
пления полномочий правовых и 
технических инспекторов труда 
профсоюзов… Необходимо до-
биваться снятия неоправданных 
законодательных ограничений 
на реализацию профсоюзны-
ми организациями права на 

Состоялось заседание 
Генсовета ФНПР

забастовку, налаживать пра-
воприменительную практику в 
социально-трудовой сфере», - 
отметил С. Некрасов

Глава Пенсионного фонда 
РФ Антон Дроздов остановился 
на сегодняшних проблемах пен-
сионного обеспечения, включая 
«серые» и «черные» зарплаты. 
Он рассказал о взаимодействии 
фонда и профсоюзов в рамках 
соглашения, действующего с 
2011 года, о «проведении Пен-
сионным фондом 6 тысяч об-
разовательных мероприятий 
по пенсионным вопросам и 2 
млн. информационных мате-
риалов по налоговым и другим 
вопросам, заключению 1 млн. 
200 тысяч договоров фонда с 
предприятиями». А. Дроздов 
попросил профсоюзы помочь 
в повсеместном заключении 
таких договоров, важных для 
пенсионного обеспечения ра-
ботников.

В дискуссии по докладам М. 
Шмакова и С. Некрасова члены 
Генерального совета поддержа-
ли высказанное главой ФНПР 
предложение о том, что «в со-
временных условиях перед про-
фсоюзами стоит задача «дер-
жать порох сухим», действовать 
более решительно, уметь драть-
ся за каждый рубль работника». 
При этом сосредотачиваться на 
увеличении реальной заработ-
ной платы, повышении доходов 
и покупательной способности 
населения, сохранении соци-
альных гарантий, защите тру-
довых прав работников и прав 
профсоюзов.

Члены Генсовета указыва-
ли на важность создания все-
объемлющей правовой базы 
в области социально-трудо-
вых отношений, в том числе в 
полном охвате рабочих мест 
специальной оценкой условий 
труда, воссоздании внебюд-
жетного фонда занятости насе-
ления, страховании на случай 
безработицы, неуклонном сле-
довании позиции ФНПР в отно-
шении «регуляторной гильоти-
ны». Социально-значимые виды 
государственного контроля 
должны быть выведены из-под 
ее действия.

Генеральный совет утвер-
дил План практических дей-
ствий по реализации решений 
съезда и дал соответствующие 
поручения членским организа-
циям, постоянным комиссиям 
Генсовета, Исполкому и Ап-
парату ФНПР. Утверждена и 
Программа нормотворческой 
деятельности ФНПР. Она пред-
усматривает реализацию кон-
ституционной гарантии свобо-
ды деятельности профсоюзов 
и основных государственных 
гарантий по оплате труда; обе-
спечение системной организа-
ции нормирования труда, без-
опасности труда работников и 
сохранения их здоровья; совер-
шенствование защиты трудо-
вых прав и законных интересов 
трудящихся; развитие системы 
обязательного социального 
страхования.

Генсовет ФНПР принял За-
явление «О собственности про-
фсоюзов и повышении эффек-
тивности ее использования». В 
нем обращается внимание на 
проявление повышенного ин-
тереса к собственности и фи-
нансам профсоюзов со стороны 
спикера Совета Федерации РФ 
Валентины Матвиенко. «В соот-
ветствии с законом «О профес-
сиональных союзах, их правах 
и гарантиях деятельности», 
а также Конвенцией МОТ «О 
свободе ассоциации и защите 
права на организацию» вмеша-
тельство государства в деятель-
ность профсоюзов, в том числе 
финансовую, не допускается», 
- говорится в заявлении ФНПР.

Члены Генсовета ФНПР 
объявили 2020 год – Годом 
30-летия ФНПР, призвав член-
ские организации развернуть 
активную информационно-про-
пагандистскую работу по разъ-
яснению его целей и задач, 
максимально привлечь сред-
ства массовой информации к 
этому важному общественному 
событию, использовать его для 
повышения эффективности ра-
боты организаций профсоюзов, 
их организационного и финан-
сового укрепления.

Департамент обще-
ственных связей ФНПР.
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Как вам, читатель, уже наверняка известно, начиная с 
нынешнего года 7 сентября отмечается День профсоюзов 
Чувашской Республики. Указ об установлении в республи-
ке новой памятной даты подписал Глава Чувашии Михаил 
Игнатьев 3 мая 2019 года. В следующем, 2020 году, 
Профсоюзы Чувашии будут отмечать столетний юбилей. 
В преддверии юбилея в газете «Время» открывается 
рубрика «Наша общая история». В ней мы будем вспоми-
нать о прошлом, о наиболее ярких событиях и о людях, 
участвовавших в становлении профсоюзов в республике, 
о том, как они умели мечтать о лучшей жизни и бороться 
за неё.  Рассказывать о становлении профсоюзов Чува-
шии нам помогут книги, и в первую очередь «Профсоюзы 
Чувашии. Прошлое и настоящее», написанная Борисом 
Алексеевым и Вениамином Золотовым. 

 Те, кто создавал первые рабочие объединения,  были 
цельными и преданными своему делу людьми. Чтобы 
многое понять о них, достаточно посмотреть на их лица 
(жаль, что удалось отыскать портреты не всех профсо-
юзных лидеров тех лет). В прошлом часто можно найти 
ответы на вопросы, волнующие людей сегодня, ведь не 
зря говорят, что история учит, и ещё — что она движется 
по спирали. Наше настоящее тесно связано с прошлым. В 
преддверии профсоюзного юбилея давайте вспомним его. 

Профессиональные союзы как общества взаимопомощи лю-
дей одной специальности стали появляться в нашей стране еще 
в девятнадцатом веке. Цель их возникновения понятна: вместе 
легче бороться за свои права, легче выжить в ухудшающихся ус-
ловиях существования. «Принцип веника» народу известен с не-
запамятных времен: один прутик сломать легко, веник сломать 
почти невозможно.

Само собой, такие общества никогда не нравились властям, 
поскольку представляли серьезную противоборствующую силу,  
отстаивающую интересы тех, кто входил в них.  

К примеру, в 1897 г.  появился Союз взаимопомощи писате-
лей при русском литературном обществе, имевший своей целью 
объединение на почве профессиональных интересов. Однако он 
был закрыт по распоряжению Министерства внутренних дел уже 
в 1901 г.

В массовом порядке профессиональные союзы в России стали 
возникать в период первой русской революции 1905-1907 гг. На 
территории нынешней Чувашской Республики они зародились в те 

На этих плохо сохранившихся давних снимках - неко-
торые из тех людей, с именами которых связано станов-
ление профсоюзов Чувашии. 

В первом ряду слева направо: Лев Миронович Лукин, 
Антон Тихонович Ласточкин, во втором ряду - Георгий 
Николаевич Рафаилов и Григорий Осипович Осипов. О 
них и об их соратниках мы планируем рассказывать в ру-
брике «Наша общая история». 

Наша общая история

К истокам!

же времена, поскольку в начале двадцатого века и в Чувашии  рос-
ли ряды рабочего класса, а вместе с тем росло и его самосознание. 
Отсюда - один шаг до образования профессионального союза.

После Февральской и особенно после Октябрьской революций 
начался период интенсивного профсоюзного движения, посколь-
ку новая власть не только не запрещала, но и стремилась всеми 
мерами поддерживать профсоюзы, увидев в них партнера, если 
не сказать, исполнителя, в проведении своей государственной по-
литики.

Когда Чувашия в 1920 году обрела статус автономной обла-
сти,  появилась насущная необходимость объединить профсоюзы 
под эгидой единого профессионального центра. Что и было во-
площено в жизнь партийными органами в сентябре 1920 г., когда 
состоялся 1 съезд профсоюзов Чувашской Автономной Области.

За прошедшую сотню лет отношение к профсоюзам менялось 
соответственно общественно-политическому строю государства. 
Если заглянуть в энциклопедию начала двадцатого века, то в ней 
вы не найдете даже понятия "профессиональные союзы" - вла-
сти не воспринимали всерьез нарождающуюся новую силу, думая, 
что с ней будет легко справиться с помощью тюрем и мясорубок 
русско-японской и первой мировой войны. Зато в энциклопедиях, 
изданных в советское время,  профсоюзы называют то "массовыми 
организациями рабочего класса", отметая в сторону профсоюзы 
интеллигенции и крестьян, то "массовыми организациями, объеди-
няющими трудящихся".

Долгие годы профсоюзы были верными воплотителями идей 
коммунистической партии, исполняя функции государства в со-
циальной сфере и области трудовых отношений. Люди старшего 
поколения хорошо помнят ленинское выражение «Профсоюзы — 
школа коммунизма».

В 1990 году российские профсоюзы стали именоваться Феде-
рацией Независимых Профсоюзов России, которая, несмотря на 
большой отток членов, продолжает оставаться самой массовой 
общественной организацией в стране.

На протяжении истории у профсоюзов менялись методы и 
формы работы, но задачи оставались практически неизменными. 
Это защита прав и интересов  работающих и их семей, в том числе 
защита на предприятиях,  в учреждениях,  в судах, в случае не-
обходимости — в массовых акциях, в том числе и всероссийского 
масштаба, а в новейшее время -  в трехстороннем сотрудничестве 
с правительством и работодателями на принципах социального 
партнёрства.

Профсоюзы активно участвуют в законотворчестве, выдвигая 
альтернативные проекты законов с помощью своих депутатов   в 
законодательных органах власти, опять-таки ставя своей целью 

22 октября прошла отчетно-выборная конференция в 
первичной профсоюзной организации АО «Шумерлинский 
завод спецавтомобилей».  Были рассмотрены вопросы, 
касающиеся непосредственной работы профсоюзов: 
отчёт за пятилетний срок работы, выборы нового состава 
профсоюзного комитета, выборы председателя профко-
ма и делегатов на республиканскую отчётно-выборную 
конференцию.

В работе конференции приняли участие Валентина Рыбкина, 
председатель республиканской профсоюзной организации работ-
ников автомобильного и сельскохозяйственного машиностроения, 
Валентин Гребенник, операционный директор ООО Корпорации 
«Проект-техника», Елизавета Карпова, директор по персоналу 
ООО Корпорации «Проект-техника», Геннадий Кержаев, директор 
по производству АО «ШЗСА».

С отчётным докладом выступила председатель профкома Майя 
Морякова, которая рассказала о пройдённом и исполненном за пять 
лет, прошедших с момента предыдущей конференции. Успехов 
было много: это и рост заработной платы, большая работа по соци-
альным вопросам, быту работников.

По результатам 9 месяцев 2019 года производство ва-
гонов на Канашском вагоностроительном заводе выросло в 
3 раза и достигло 2 900 единиц техники. Увеличение объе-
мов мгновенно отразилось на рейтинге предприятия среди 
отечественных изготовителей грузовых вагонов, подняв 
Промтрактор-Вагон на 6 место по России. 

Подводя итоги прошедших 9 месяцев, Промтрактор-Вагон кон-
статирует рост производства полувагонов в 2,2 раза, фитинговых 
платформ – в 5,3 раза. Кроме этого, в 2019 году активизировалось 
производство хопперов для перевозки цемента – выпущено 265 
единиц. 

Рост объемов производства способствовал увеличению доли, 
занимаемой предприятием на железнодорожном рынке России. 
Если в прошлом году доля Промтрактор-Вагона составляла 1,8%, 

17  октября Государственная Дума во втором чтении 
приняла поправки в Трудовой кодекс Российской Федера-
ции, гарантирующие женщинам, работающим в сельской 
местности, сохранение сокращенной рабочей недели.

Комментарий Председателя Профсоюза работников 
агропромышленного комплекса Российской Федерации 
Натальи АГАПОВОЙ:

Профсоюз работников АПК РФ несколько лет занимается во-
просом сохранения права женщин, работающих в сельской мест-
ности, на сокращенную рабочую неделю.

В начале 2017 года в рамках работы по устранению избы-
точных и устаревших норм законодательства о труде в Минтруде 
РФ была обсуждена инициатива об отмене действующего Поста-
новления Верховного Совета РСФСР (ноябрь 1990 года) «О неот-
ложных мерах по улучшению положения женщин, семьи, охраны 
материнства и детства на селе». Мы выступили против отмены 
такой нормы и обратились в Минсельхоз России,  Минтруд России 
и Государственную Думу РФ о необходимости её сохранения для 
женщин, работающих в организациях АПК, расположенных в сель-
ской местности.

Условия жизни в сельской местности значительно отличаются 
от городских стандартов, и сегодня ситуация кардинальным обра-
зом не изменилась. Водопроводом на сельских территориях обо-
рудовано 59% жилищного фонда, централизованным отоплением 
– 68,2%, горячим водоснабжением – 41,7%. Не газифицировано 
более 95 тысяч сельских населенных пунктов. Проблемой до сих 
пор является отсутствие или недостаток на селе доступных учреж-
дений дошкольного образования, детских досуговых центров, ме-
дицинских и социально-бытовых учреждений. По этим причинам 
норма о 36-часовой рабочей неделе для женщин закреплена в От-
раслевом соглашении по агропромышленному комплексу России.

Кроме этого, при низком уровне заработной платы работни-
ков важной статьей дохода, в том числе и в неденежной форме, 
для сельских домохозяйств является ведение личного подсобно-
го хозяйства, что требует дополнительных временных затрат и, в 
первую очередь, со стороны работающих женщин. Поэтому сохра-
нение сокращенной рабочей недели для женщин, работающих в 
сельской местности, –  жизненная необходимость!

Профсоюз работников агропромышленного комплекса  пред-
ложил не только сохранить, но и закрепить данную гарантию в 
Трудовом кодексе Российской Федерации как норму прямого дей-
ствия.  Нас услышали, и инициативу Профсоюза поддержали депу-
таты Государственной Думы, о чем свидетельствует принятый во 
втором чтении законопроект.

Уверена, что закрепление в Трудовом кодексе РФ такой важ-
ной для работающих в сельской местности женщин нормы помо-
жет упредить возможные негативные последствия для наемных 
работников при реализации проводимой Правительством Россий-
ской Федерации «регуляторной гильотины».

Департамент общественных связей Аппарата ФНПР.

Сокращенная рабочая неделя 
для сельских женщин будет 
законодательно закреплена 

Комментарий специалиста ФНПР Отчетно-выборная конференция в первичке 
АО «Шумерлинский завод спецавтомобилей»

максимально защитить интересы и права наемных работников.

По книге Бориса АЛЕКСЕЕВА и Вениамина ЗОЛОТОВА 
«Профсоюзы Чувашии. Прошлое и настоящее».

Промтрактор-Вагон повысил свой рейтинг 
в списке изготовителей грузовых вагонов России

то на сегодняшний день она выросла до 5%. Последний раз таких 
показателей предприятие достигало  в 2013 - 2014 годах. Измени-
лось и место завода в рейтинге железнодорожных производителей. 
Еще в 2017 году предприятие замыкало десятку отечественных ва-
гоностроителей, а по  результатам 9 месяцев продуктивной работы 
Промтрактор-Вагон уверенно поднялся на 6 место по России и на 7 
место – среди стран СНГ.

Приоритетная задача Промтрактор-Вагона на ближайшую пер-
спективу – пополнение клиентской базы компаниями-операторами, 
осуществляющими перевозки зерна и пищевых продуктов. Поводом 
для этого должен стать запуск серийного производства новой моде-
ли хоппера-зерновоза 19-3058, который вызвал заметный интерес 
на Международном железнодорожном салоне в Щербинке и сегод-
ня находится на финальном этапе сертификации.

Материалы предоставлены республиканской организацией профсоюза работников автомобильного 
и сельскохозяйственного машиностроения РФ.

К сожалению здесь как нигде наблюдается тенденция по выхо-
ду из профсоюза в связи с ростом заработной платы.  

В своём выступлении на конференции Валентина Рыбкина 
отметила, что важнейшим направлением деятельности выборных 
коллегиальных профсоюзных органов всех уровней является разви-
тие и укрепление социального партнерства, защита социально-тру-
довых прав членов профсоюзов. Вопросы повышения заработной 
платы, ликвидации задолженности по ней, легализации «теневой» 
и «серой» заработной платы, а также вопросы занятости являются 
приоритетными в работе профобъединений.

Реском профсоюза и первичные профсоюзные организации 
проводят постоянный мониторинг уровня жизни населения, зара-
ботной платы, задолженности по заработной плате, чтобы достой-
но отстаивать права работников. 

Она пожелала новому составу профкома плодотворной работы 
и успехов в деле отстаивания прав работников. Новым председа-
телем профсоюзного комитета единогласно была избрана Мария 
Дроздова, специалист Управления коммуникаций ООО «ЦКУ» Кор-
порации «Проект-техника».
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Праздник развернулся 25 октября на сцене дворца 
культуры «Тракторостроителей». В этот день в 1975 году 
из цехов завода вышел «первенец» – бульдозер Т-330. 

По словам очевидцев, именно тогда было закреплено послед-
нее звено гусеницы и забилось сердце «Чебоксарского богатыря» 
- трактор цвета солнца взревел, тронулся, и поехал! Этот день и 
стал днем рождения тракторного завода.

Торжественный вечер собрал более 1300 работников ПАО 
«Промтрактор», ООО «Промлит», ООО «ЧЕТРА», ООО «МИКОНТ», 
ООО «Литий», ООО «Сервис промышленных машин», которые 
раньше были частью трудового коллектива одного гигантского за-
вода – Чебоксарского завода промышленных тракторов.

Первыми заводских тружеников поздравил министр экономи-
ческого развития, промышленности и торговли Чувашской Респу-
блики Павел Иванов, вручивший самым достойным работникам 
медали о присвоении звания «Заслуженный работник промыш-
ленности Чувашской Республики», благодарности Главы Чуваш-
ской Республики, Почетные грамоты Министерства экономическо-
го развития, промышленности и торговли Чувашской Республики, 
Почетные грамоты Государственного Совета Чувашской Республи-
ки.

Бурными аплодисментами приветствовали заводчане высту-
пления заместителя генерального директора по персоналу и ор-
ганизационному развитию Концерна «Тракторные заводы» Сергея 
Серегина и исполнительного директора ПАО «Промтрактор» Сер-
гея Караулова, подготовивших для тракторостроителей десятки 
благодарственных писем ООО «МИГ «КТЗ».

Обращаясь к работникам, Сергей Борисович отметил, что за 

В октябре в Чебоксарах состоялась 
Межрегиональная медиашкола обще-
ственных корреспондентов республикан-
ских организаций Профсоюза образования 
Марий Эл, Татарстана и Чувашии. Этот 
семинар стал первым опытом общения 
профсоюзных информационщиков в таком 
формате. За круглым столом  зала заседа-
ний Чувашрессовпрофа профсоюзные но-
востники трех соседних республиканских 
организаций обсудили вопросы создания 
профсоюзного медиаконтента с помощью 
традиционных и информационных техно-
логий.

Марий Эл на медиашколе была представле-
на председателями Параньгинской, Сернурской, 
Козьмодемьянской, Советской, Новоторъяльской 
территориальных организаций и руководителем 
делегации - ведущим специалистом республи-
канской организации Аллой Александровной Ан-
тоновой.

Татарстанская организация направила на 
учебу специалистов по информационной рабо-
те Авиастроительного, Ново-Савиновского, Ва-
хитовского и Приволжского районов, правового 
инспектора труда профсоюзной организации Ки-
ровского и Московского районов города Казани, 
Чистопольской территориальной профсоюзной 
организации, председателей Сабинской терри-
ториальной профсоюзной организации, Лени-
но-Кокушкинской средней общеобразовательной 
школы, представителя Лаишевской территори-
альной профсоюзной организации. Эту делега-
цию возглавляла Елена Викторовна Галяветди-
нова - главный специалист по информационной 
работе Татарского республиканского комитета 
профсоюза работников образования и науки.

Информационщики профсоюза образования трех республик 
встретились в Чебоксарах

Участниками медиашколы от Чувашской 
республиканской организации стали обществен-
ные корреспонденты профсоюза двадцати тер-
риториальных организаций профсоюза, в числе 
которых - председатели организаций, методисты 
отделов образования районов, профсоюзные ак-
тивисты, ответственные за информационную ра-
боту в организациях.

На открытии медиашколы с приветственным 
словом к участникам выступили председатель 
Союза «Чувашское республиканское объеди-
нение организаций профсоюзов «Чувашрессо-
впроф»» Анатолий Валентинович Коршунов, 
председатель Чувашской республиканской орга-
низации Зинаида Николаевна Степанова,  глав-
ный специалист по информационной работе Та-
тарстанской республиканской организации Елена 
Викторовна Галяветдинова, ведущий специалист 
аппарата, ответственный за информационную 
работу Марийской республиканской организации 
профсоюза Алла Александровна Антонова.

17 октября – первый день медиашколы – 
носил организационный и ознакомительный 
характер: заезд и размещение в гостинице, ор-
ганизация выставки имиджевой продукции с ло-
готипами  организаций профсоюза, знакомство 
с сотрудниками Чувашской республиканской 
организации. По просьбе Татарстанской респу-
бликанской организации о проекте «Цифровой 
Профсоюз» рассказали Александрова Евгения 
Александровна, Жаворонкина Элина Никола-
евна – ведущие специалисты Чувашской респу-
бликанской организации. Для гостей республики 
принимающая сторона организовала экскурсию 
по вечерним Чебоксарам, представление фоль-
клорной группой «Уяв» чувашских традиций пи-
воварения.

Второй день работы медиашколы был насы-
щен образовательными мероприятиями. Начался 
он с обмена опытом информационной работы 
в формате круглого стола и свободного микро-
фона. Ольга Геннадьевна Григорьева, предсе-
датель Канашской районной организации ЧР, 
и Айгуль Маратовна Шамсевалиева, председа-
тель Сабинской территориальной профсоюзной 
организации РТ, презентовали опыт активности 
в соцсетях; Наталья Владимировна Михеева, 
внештатный корреспондент Чебоксарской го-
родской организации ЧР, и Мария Анатольевна 
Пенькова, специалист по информационной ра-
боте профсоюзной организации Авиастроитель-
ного и Ново-Савиновского районов Казани РТ, 
рассказали о сотрудничестве с печатными СМИ и 
выпуске печатных СМИ. В этом блоке выступали 
и представители республиканской организации 
Марий Эл.

«Как писать: от теории к практике» - такую 
просветительскую тему для обсуждения и прак-
тической работы предложила Елена Викторовна 
Галяветдинова, главный специалист по инфор-
мационной работе Татарстанской республикан-
ской организации. Альбина Витальевна Волкова, 
ведущий специалист по связям с общественно-
стью Чувашской республиканской организации, 
предложила вниманию участников семинара со-
веты по написанию и корректировке новостного 
текста от информационных порталов  «Грамота.
ру» и «Главред».

Оживленно и продуктивно прошел обмен 
опытом в формате «Научу за 5 минут». Алёна 
Игоревна Николаева, методист по ИКТ отдела об-
разования администрации Янтиковского района, 
научила создавать видеоролики, Айгуль Наки-
фовна Зайцева,  специалист по информационной 
работе профсоюзной организации работников 
образования и науки Вахитовского и Приволж-
ского районов города Казани, поделилась опы-
том использования компьютерных технологий 
для создания базы данных организации, Вази-
ра Ришатовна Медведева, учитель начальных 
классов гимназии № 1 города Лаишево Респу-
блики Татарстан, научила делать правильные 
фотоснимки и  пользоваться фотошопом, Резеда 
Вильсуровна Гилязова, председатель Параньгин-
ской районной организации Профсоюза, расска-
зала о конкурсе на лучший профсоюзный уголок. 
Участники семинара Александр Иванович Юну-
сов, председатель первичной профсоюзной орга-
низации Шомиковской ООШ Моргаушского райо-
на ЧР, и  Александр Леонидович Иванов, учитель 
географии Карачуринской ООШ Аликовского 
района ЧР, поделились опытом сотрудничества 
с председателем территориальной организации 
в администрировании сайта профсоюзной орга-
низации.  

В подведении итогов медиашколы участво-
вала председатель Чувашской республиканской 

организации Профсоюза Зинаида Николаевна 
Степанова. Зинаида Николаевна и другие высту-
пающие отметили, что обучение прошло успешно, 
результативно, стало полезным для участников 
и заслуживает продолжения. Прощаясь, решили 
следующую медиашколу провести на базе ор-
ганизации профсоюза образования республики 
Марий Эл. Зинаида Николаевна участникам се-
минара вручила сертификаты, подтверждающие 
участие в медишколе. Фотографирование, сборы, 
дружеские объятия  - семинар завершился. До 
встречи в Марий Эл!  

Альбина ВОЛКОВА, 
ведущий специалист по связям с об-

щественностью Чувашской республикан-
ской организации профсоюза работников 

народного образования и науки РФ.

Промтрактор отпраздновал 44-ю годовщину со дня выпуска первого трактора

Чебоксарского тракторного завода – тех, кто своими золотыми ру-
ками, своей самоотдачей, преданностью и любовью «ковал» слав-
ное имя легендарного предприятия. Яркий калейдоскоп дорогих 
и знакомых каждому тракторостроителю лиц никого не оставил 
равнодушным, став кульминацией праздничного торжества, по-
священного героям, самоотверженно запускавшим оборудование, 
внедрявшим новые технологии и побеждавшим в трудовых сорев-
нованиях.  

Наш корр.

прошедшие 44 года со сборочного конвейера Промтрактора сошло 
более 28 тысяч тракторов: «От лица руководства «Тракторных 
заводов» хочу поблагодарить собравшихся за самоотверженный 
труд, благодаря которому Чебоксары стали лидером отечествен-
ного тракторостроения, а сам город пополнился новыми жилыми 
микрорайонами, десятками садов, школ, культурных и спортивных 
объектов. Желаю славному коллективу тракторостроителей новых 
трудовых побед, крепкого здоровья и благополучия!»  

Слова признательности трудовому коллективу за производ-
ственные достижения высказал Сергей Караулов: «Низкий поклон 
всем, кто участвовал в глубокой трансформации нашего предпри-
ятия. Да, сегодня еще не все из запланированного удалось во-
плотить, но я уверен, что 45-летний юбилей завода мы встретим 
новыми победами и достижениями!»

По доброй традиции, за многолетнюю преданность заводу 
были отмечены заводчане, проработавшие на предприятии 40 и 
более лет. С присвоением гордого звания «Почетный тракторо-
строитель» работников поздравили директор по управлению пер-
соналом ПАО «Промтрактор» Дмитрий Хавронин и  директор по 
управлению персоналом ООО «Промлит» Антон Золотов.

В этот вечер букет из теплых слов и многочисленных про-
фильных наград виновникам торжества преподнесли руководи-
тели региональных органов власти и столичной администрации. 
Кроме этого, трудовые достижения лучших работников были отме-
чены медалями и почетными грамотами Союза машиностроителей 
России, которые заводчанам вручил председатель ЧРО СМР Игорь 
Гиске.  

Помимо наград и традиционных вокально-танцевальных но-
меров, организаторы праздничного вечера подготовили для трак-
торостроителей массу неожиданных творческих сюрпризов. Это и 
зрелищное мультимедийное шоу, повествующее об истории трак-
торного гиганта, и световое танцевальное представление «Фото-
маргана», и вальс юных кадетов, и песня «Заводская проходная» 
в исполнении ветеранов, и танго заводчан, и выступление детей 
сотрудников из клуба «Четруша», а также вокальный номер руко-
водителей Промтрактора, в юмористической форме рассказавших 
о производственных буднях завода. 

Пожалуй, одним из самых трогательных моментов празднич-
ного вечера стала песня «Как молоды мы были» в исполнении 
солиста государственного ансамбля песни и пляски Федора Каза-
нова и камерного академического хора под управлением заслу-
женного работника культуры РФ Нины Пироговой. Под звуки все-
ми любимой композиции перед глазами зрителей один за другим 
проносились черно-белые снимки ветеранов, стоявших у истоков 
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Союз «Чувашское республиканское объединение органи-
заций профсоюзов «Чувашрессовпроф» и республиканские 
организации отраслевых профсоюзов выражают  глубокое со-
болезнование   председателю Чувашского рескома профсоюза 
работников  жизнеобеспечения Иванову Эдуарду Васильевичу 
в связи с кончиной  

матери.

В конце октября республиканская детско-юноше-
ская библиотека принимала гостей — детских писателей 
из Москвы, Уфы и Чебоксар. Это Нина Дашевская, Майя 
Лазаренская, башкирский писатель Айгиз Баймухаметов 
и писатели из Чувашии Дмитрий Суслин, Елена Светлая, 
Галина Белгалис. На фестиваль «Да здравствует читатель, 
да здравствует писатель!» собрались дети и подростки, 
ради которых, собственно, и проводятся подобные встре-
чи. 

Фестиваль был организован Чувашской республиканской дет-
ско-юношеской библиотекой при финансовой поддержке Мини-
стерства культуры, по делам национальностей и архивного дела 
Чувашской Республики и содействии Объединения библиотек го-
рода Чебоксары, Централизованных библиотечных систем города 
Канаш и Комсомольского района Чувашской Республики.

Целью этого книжного праздника было  объединить не только 
читателей разных возрастов, но и многих причастных к книге лю-
дей – писателей, издателей, распространителей книг, библиотека-
рей, преподавателей и журналистов.

Главная задача фестиваля – популяризация детской художе-
ственной литературы, пропаганда и поддержка детского чтения, 
развитие интереса к книге как важному фактору формирования 
мировоззрения ребенка, становления его культуры, повышения 
образовательного уровня.

Писатели из Чувашии, участвовавшие в фестивале, уже зна-
ют, что в библиотеке им всегда рады. Их здесь хорошо знают и 
директор, Тамара Романовна Григорьева, и заведующая отделом 
обслуживания Галина Александровна Кузьмина, председатель 
первичной профсоюзной организации библиотеки, и заведующая 
отделом инновационно-методической и исследовательской работы 
Наталия Валентиновна Громова, заместитель председателя про-
фсоюзной «первички», и все остальные сотрудники - невозможно 
перечислить в небольшой заметке весь коллектив и страшно оби-
деть тех, кого не назовёшь, ведь это необыкновенно заинтересо-
ванные своим делом люди, для которых работа — это не только 
работа, а ещё и любимое увлечение. Писатели в библиотеке чув-
ствуют себя свободно. Здесь поят чаем, расспрашивают о новостях 
— и ты чувствуешь, что оказался среди друзей. Конечно, здесь 
рады и гостям из других городов!

На следующий день после открытия фестиваля писателей 
ждали поездки в районы республики, где тоже прошли встречи с 
детьми. Конечно, библиотекари сопровождали авторов книг в этих 
поездках и выступали ведущими на встречах в районных и сель-
ских библиотеках.  

Это не первый приезд гостей в республиканскую детско-юно-
шескую библиотеку нынешней осенью. В конце сентября в респу-
блике побывали представители Всероссийского конкурса детской 
литературы «Книгуру» - Кирилл Захаров и Лилия Волкова. 

О «Книгуру» стоит сказать особо. Конкурс учрежден Феде-
ральным агентством по печати и массовым коммуникациям и Не-
коммерческим партнерством «Центр поддержки отечественной 
словесности». Вот что сказано на официальном сайте конкурса:

«Цель конкурса – найти и представить обществу но-
вую интересную русскоязычную литературу для подрост-
ков, сделать литературные произведения для подростков 
доступными читателю, независимо от географии. Мы 
ищем новые тексты и новые имена.

Почему именно для подростков? Просто потому, что 
они оказались самыми обделенными: для них мало пи-
шут и еще меньше издают, прикрываясь утверждением, 

Книги как повод для общения

что подростки, мол, не читают. Мы точно знаем, что это 
неправда: подростки читают с удовольствием, было бы 
что читать. Конечно, читают не все – но никогда такого 
не было, чтоб все грамотное население читало с удоволь-
ствием и для души. Да взять даже примеры из школьной 
программы: Онегин стал читать книги от скуки и обиды – 
и неожиданно увлекся. А Печорин стал читать от скуки же 
и заскучал в результате еще больше. Может быть, просто 
он не встретил свою книгу?

Мы за то, чтобы подростки встречались с книгами! И 
за то, чтобы это была не только классика: современная 
литература, отражающая то, что происходит здесь и сей-
час, невероятно важна для формирования личности».

Конкурс проводится ежегодно. Участвуют в нём авторы дет-
ских и подростковых книг, пишущие на русском языке (к участию 
принимаются тексты в электронном виде, это могут быть как уже 
изданные книги, так и рукописи). Взрослый совет экспертов, в 
который входят педагоги, библиографы, литературные критики, 
оценивает присланные тексты и составляет сначала длинный, а 
потом короткий список, то есть список финалистов конкурса. На 
следующем этапе взрослые отходят в сторону — в работу включа-
ется детское жюри конкурса. Зарегистрироваться и стать членом 
детского жюри может любой человек от 10 до 16 лет включитель-
но. На сайте «Книгуру» в свободном доступе выкладываются все 
вошедшие в короткий список произведения. От члена жюри тре-
буется прочитать не меньше трёх из них, написать отзывы и дать 
оценку по десятибалльной системе. Именно детское голосование 
(по результатам набранных баллов) определяет победителей. 

Результаты конкурса подводятся в декабре, а до этого в ком-
ментариях под текстами могут идти споры, завязываться знаком-
ства и дружбы — на сайт «Книгуру» приходят те, кого объединяет 
интерес к книгам, в том числе и самым новым, ещё не изданным. 
Здесь же можно задать вопрос автору — писатели-участники кон-
курса общаются на сайте с детьми, рассказывают о других своих 
и чужих книгах, а иногда это просто разговор о жизни. В декабре 
подводятся итоги конкурса «Книгуру» — и у взрослых, и у детско-
го жюри. Авторы самых интересных отзывов и те, кто прочёл и 
оценил больше всего произведений, получают награды (это могут 
быть планшеты, электронные «читалки» и т. д.). Но главное — это 
расширение круга друзей. Подросток, участвуя в детском жюри, 
понимает, что он не один, в мире множество людей с такими же, 
как у него, интересами. 

Стать членом детского жюри может подросток из любого го-
рода. Чтобы принять участие в сезоне 2019 года, время у вас ещё 
есть. Найти сайт «Книгуру» в Интернете очень просто — набираем 
в поиске: «Книгуру», и сразу откроется то, что нужно. 

Люди, придумавшие конкурс, на самом деле создали площад-
ку для общения писателей и читателей — между собой и друг с 
другом. И будет жаль, если возможность расширить свой мир и 
найти новых интересных знакомых пройдёт мимо тех, кому это 
действительно нужно.

Книгуру-2019, как уже говорилось, завершается в декабре. А 
сейчас на сайте конкурса ждут новых подростков, любящих читать 
и готовых оценивать книги. 

В республиканской  детско-юношеской библиотеке тоже ждут 
детей и подростков - круглый год. Здесь проходят занятия по пси-
хологии, по правовым знаниям, выступления юных артистов и ещё 
многое другое.  И, конечно, здесь масса интересных книг.

Ваше «ВРЕМЯ».

Директор республиканской детско-юношеской 
библиотеки Т.Р. Григорьева (третья слева) 

среди гостей фестиваля.

Официальный сайт Всероссийского конкурса 
«Книгуру».

21 октября на базе физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Спартак» г. Чебоксары состоялся шахмат-
но-шашечный турнир, который завершил XV Спартакиаду 
Чувашской республиканской организации Профсоюза ра-
ботников связи России.

Продемонстрировать спортивное мастерство собрались люби-
тели интеллектуальных игр коллектива Управления Федеральной 
почтовой связи Чувашской Республики, Центра информационных 
технологий Мининформполитики Чувашии и филиала РТРС «Ра-
диотелевизионный передающий центр Чувашской Республики».  
Всего собралось 18 команд-участниц. 

Открыли спортивный праздник председатель региональной 
отраслевой организации профсоюза Вера Галкина и главный судья 
соревнований Андрей Унтин. 

На протяжении всего турнира игроки демонстрировали хоро-
шее знание стратегических и тактических основ игры в шашки и 
шахматы -  оттачивая ходы и приемы,  прикладывали максимум 
усилий, чтобы одержать победу.

На шахматных и 
шашечных полях

Профсоюзный спорт

В результате призерами спортивных баталий среди шашистов 
стали команды Автобазы почтовой связи, РТПЦ Чувашской Респу-
блики и Моргаушского почтамта, поделив между собой, соответ-
ственно,  1-ое, 2-ое и 3-ье места. 

Среди шахматистов победителем стала команда Чебоксарско-
го почтамта,  серебряным призером - интеллектуалы Вурнарского 
почтамта, а бронзовым – шахматисты Автобазы почтовой связи. 

В личном первенстве по шашкам бесспорным победителем 
стал представитель Автобазы Станислав Колягин, на вторую сту-
пень пьедестала поднялся Василий Николаев, сотрудник Морга-
ушского почтамта, третье место завоевал инженер-программист 
РТПЦ Степан Яковлев.

Чемпионом шахматного турнира стал неоднократный призер 
соревнований Алексей Ишалев,  сотрудник  БУ «Центр информа-
ционных технологий»,  «серебро» завоевал достаточно опытный 
шахматист, начальник  Вурнарского почтамта Геннадий Никитин. 
А почетное третье место по праву досталось представителю Мор-
гаушского почтамта Роману Павлову.

Республиканский комитет профсоюза работников связи ис-
кренне благодарит всех  участников соревнований, активных бо-
лельщиков, судейскую коллегию, руководителей и профсоюзных 
лидеров. Желает всем крепкого здоровья, производственных успе-
хов, а также новых побед в предстоящих спортивных баталиях! 

Вера ГАЛКИНА,
председатель республиканской профсоюзной органи-

зации профсоюза работников связи.


